

## L'HOMOEOPATHIE CHEZ LES ENFANTS

=====

A la naissance, vous pouvez avoir des troubles respiratoires, par exemple l'asphyxie des nouveau-nés. Un remède peut alors agir très rapidement dans ces cas, c'est Antimonium tartaricum 30 ou mieux 200.

Il faut savoir que c'est un sel blanc, tout blanc, alors qu'Antimonium crudum est tout noir. Et chose curieuse, Antimonium crudum tout noir fait la langue toute blanche comme du lait! C'est un remède que j'affectionne énormément parce qu'il m'a transformé bien des malades. Bien sûr, on dit que c'est le remède des amoureux qui vont se promener au clair de lune en se tenant par la main. Mais comme on n'a pas toujours des sujets de ce genre (et surtout pas aujourd'hui! où la fantaisie et l'amour platonique n'existent guère... puisqu'on satisfait très vite tous ses désirs...) il faudra se rabattre sur ses autres symptômes. Il a une action remarquable sur la pachydermie, les cors aux pieds (c'est moins romantique!). Je me souviens d'une vieille dame de 65 ans qui avait des cors épouvantables: chaque orteil en avait plusieurs! Je l'ai traitée pendant six mois avec Antimonium crudum, en montant selon l'échelle de KENT. Après ces six mois, non seulement les cors avaient disparu, mais ils n'ont jamais repoussé depuis. Cette personne n'avait que ce symptôme. Et elle a maintenant une peau de pêche!

Vous trouverez souvent de ces maladies défectives dans lesquelles vous n'avez que quelques manifestations objectives. Les verrues plantaires sont plus difficiles à soigner et ce n'est pas par leur traitement que vous gagnerez des lauriers à l'homoéopathie! Je préfère piquer le Sia Lienn à la jambe! Je me souviens d'un jeune étudiant en théologie qui devait partir pour Paris et, 8 jours avant son départ, sa mère me parle des verrues qu'il avait aux pieds et qui étaient tellement douloureuses qu'il voulait les faire opérer. J'ai donc piqué ce jeune homme au Sia Lienn et je lui ai donné Thuya 10.000, une dose! Il est parti pour Paris en boitant. Peu après les douleurs ont commencé à diminuer; au bout de quinze jours il n'avait plus mal du tout, mais il avait toujours ses verrues. Mais au bout de cinq semaines, les verrues sont toutes parties, elles se sont littéralement évaporées!:

Je me souviens aussi d'un rotarien qui avait des verrues plantaires, lui, sa fille et son fils. Je les ai piqués tous les trois. La fille a trouvé cela détestable et n'a pas voulu reve-

nir; elle s'est faite opérer. Elle a maintenant une grosse et vilaine cicatrice sous la plante des pieds. Le père et le fils, par contre, au bout de cinq semaines n'avaient plus rien! Leurs verrues se sont comme volatilisées!

Revenons à la question des enfants. Une chose très ennuyeuse parfois chez les tout petits à la naissance: c'est qu'ils n'urinent pas. Il y a pour cela un remède souverain qui est Aconit que vous donnerez à la mère si elle allaite. C'est parfois la mère qui a de l'anurie après son accouchement, et ici encore Aconit réussira aussi très bien; si Aconit ne suffit pas, il faudra alors donner Causticum, une dose à la 200e.

Il y a aussi les bébés qui ne veulent pas têter. Je demande toujours à toutes mes malades de faire têter les deux seins à chaque têtée. Il ne faut pas oublier que tous les organes doubles ne sont pas égaux, et PELADAN a écrit autrefois un livre très intéressant sur la question des latéralités et leurs inégalités. Il faut donc faire têter l'enfant des deux côtés et non pas comme on le fait en général dans les cliniques, lui faire épuiser un sein avant de le mettre à l'autre. Il est possible qu'il y ait une différence entre le sein droit et le sein gauche. Et si un enfant refuse de têter, il suffira souvent de le changer de sein pour qu'il se remette à têter! Le grand remède pour ces enfants qui refusent le sein est Calcarea phosphorica 200. Parfois il s'agit d'enfants qui s'endorment au sein et on donnera alors une dose d'Opium avec de très bons résultats.

A propos d'anorexie, il faut que je vous dise le cas d'une petite fille de l'un de vos professeurs, qui ne voulait plus manger et faisait de l'anorexie mentale. Pour les anorexiques il y a plusieurs petits moyens: d'abord il ne faut surtout pas les forcer à manger. Lorsque vous arrivez, il faut commencer par dire: "Non! je te défends de manger!" D'abord cela leur donne déjà envie de faire autrement. Ensuite on les fait venir à table (parce que c'est plus poli), on met des tas de bonnes choses sur la table, et pendant que tout le monde mange et apprécie, on dit à l'enfant: "Toi, tu n'en aura pas! Je te défends d'y toucher!" Puis on leur dit: "Sens cette pomme, cette poire, ces raisins! comme c'est délicieux!" Et puis un jour ils vont chiper une pêche, une poire, un raisin, et tout commence à mieux aller. Bien sûr, quand on leur donne leur remède chronique, c'est encore mieux.

Il y a aussi les enfants qui vomissent. Et cela me rappelle toute une aventure que nous avons eue avec le Docteur BARBIER. Ce médecin avait un fils qui très vite vomissait tout. Il avait une sténose du pyllore pour laquelle BARBIER avait trouvé Phospho-

rus. Et ce remède donné à différentes dynamisations restait sans le moindre résultat! C'est alors que j'ai été appelé à examiner le cas et le remède était bien Phosphorus, que nous avons donné à la XMe; grâce à cette très haute dynamisation, on a guéri complètement cet enfant qui n'avait pas réagi du tout aux dynamisations basses! Il faut donc quelquefois non seulement trouver le bon remède, mais aussi la dynamisation appropriée.

Pour les angines des enfants, souvenez-vous de Phytolacca. Bismuthum est le remède des enfants qui ne quittent pas les jupes de leur mère: à donner à la XMe.

Et naturellement pour tout ce qui touche aux questions de dentition, c'est Chamomilla, qui agit en général très bien. Et si la 200e ne réussit pas, il faut tout de suite donner XM.

Certains enfants restent des heures sur leur pot sans faire de selle. Et au moment où ils se lèvent, on voit la selle qui sort! Vous savez alors que c'est Causticum qu'il faut donner et qui a cette caractéristique de n'aller à la selle que lorsqu'il est debout!

Pour les angines qui arrivent brusquement, d'un coup, c'est toujours à Aconit qu'il faut penser. Car c'est un grand remède des enfants. On peut le répéter toutes les deux heures. Si Aconit ne donne pas de résultats, vous penserez alors au Mercure végétal: à Phytolacca, qui agira très bien à la 200e. Bien entendu si l'angine commence à gauche pour aller à droite, ce sera Lachesis, si elle commence à droite pour aller à gauche, vous donnerez un Mercure, car je ne vous conseille pas de donner Lycopodium d'emblée. S'il y a des fausses membranes ou des plaques blanches et que cela ne parte pas avec Phytolacca, vous donnerez Diphtherinum.

Lachesis correspond souvent à une angine dont la douleur n'est pas en proportion de l'infection: votre malade souffre un peu et à l'examen vous voyez une large ulcération dans la gorge. Mais si vous avez un malade qui se plaint d'une douleur insupportable et qu'à l'examen vous ne trouvez qu'une gorge rouge, alors vous penserez à Belladonna.

Quand l'angine va d'un côté à l'autre de la gorge, Lac caninum fait souvent très bien.

Pour les grands états fébriles, vous aurez Aconit et, éventuellement, Belladonna. Observez le pouls et s'il est discordant donnez Pyrogenium.

J'ai été étonné de voir des hémorroïdes chez des enfants de moins de dix ans. Je n'en ai pas vu souvent, et la Matière médicale ne nous indique qu'un seul remède pour cela qui est Muria-

tic acidum, et qui réussit remarquablement. Localement, en général, il n'y a rien à donner mais si vous désirez prescrire, prescrivez une pommade de pivoines, Paeonia (remède aussi des cauchemars des enfants) à 15 % de teinture.

Les cystites chez les enfants en général réagissent toujours à Pulsatilla, surtout chez les petites filles. Vérifiez aussi s'il n'y a pas également des pertes blanches, des leucorrhées, pour lesquelles Pulsatilla agit aussi très bien. Cantharis s'il y a une cystite avec un peu de sang. Aconit est aussi un remède excellent: souvenez-vous qu'il convient à tout ce qui arrive brusquement. On ne connaît pas assez la valeur d'Aconit.

Certains enfants, dans votre cabinet, s'agitent en tous sens, touchent à tout, ne se tiennent pas tranquilles. J'ai pour eux dans mon cabinet un petit bouton que je tourne pour faire de la musique! Et le plus souvent les enfants s'arrêtent et écoutent. C'est là un des symptômes de Tarentula hispana. Un autre remède pour ces enfants agités est Mercurius vivus.

Il y a aussi les enfants qui, chaque fois qu'ils mangent, ont mal au ventre: au moment où ils commencent à manger, ils ont des coliques. Pensez pour cela à Calcarea phosphorica.

Pour les vomissements acétonémiques, je donne souvent Acétone 200. Je me souviens avoir été appelé une nuit à minuit pour un enfant qui était soi-disant tout raide et qui avait très mal au ventre. On m'avait convoqué en même temps qu'un chirurgien. Le chirurgien l'examine, déclare que c'est une appendicite et qu'il faut l'opérer au plus vite. De mon côté, j'ai demandé un peu d'urine et en faisant diverses réactions, je découvre de l'acétone. Il s'agissait donc d'une crise d'acétonémie et non pas d'appendicite. On a donné le remède et le chirurgien a dû rentrer chez lui. Le lendemain tout allait bien!

En général, Bryonia agit très bien dans les appendicites chez les enfants. Ils ont tous le symptôme de l'amélioration de la douleur par la pression large et profonde. Je vous ai déjà raconté cette consultation épouvantable que j'ai eue chez un médecin homéopathe de Genève dont la fille (10 ans) était malade: un teint plombé, le ventre cartonné à droite. La mère voulait qu'on opère, le père hésitait. J'ai examiné l'enfant: c'était un cas de Bryonia typique. Notre confrère avait donné tout un tas de remèdes mais pas Bryonia, bien sûr! J'ai donc conseillé ce remède. Et je me souviendrai toujours de la mère qui, lorsque je suis sorti, a pointé son index sur moi et m'a dit: "Docteur, si ma fille meurt, ce sera de votre faute!" Et je me suis tourné vers elle, j'ai pointé mon index et je lui ai répondu: "Madame, si votre fille meurt pendant son transport à la clinique, ce sera

vosre faute!" Le lendemain cela allait mieux et trois jours après tout danger était écarté. Quand elle s'est mariée, son mari a exigé qu'elle se fasse opérer et l'opération s'est faite à froid, très simplement!

Je vous ai raconté cet autre cas très intéressant d'une fillette qui souffrait d'un épiphora, c'est-à-dire qu'elle avait un oeil qui larmoyait continuellement. Je lui donnai alors tout un tas de remèdes, sans résultat. Jusqu'au soir où je suis allé je ne sais plus à quelle occasion, rendre visite à ses parents et où j'ai demandé à la voir. Je monte dans la chambre et je la trouve en train de dormir à genoux, la tête dans l'oreiller, le petit derrière en l'air! Symptôme d'hérédité blennorragique connu de tous les bons homoéopathes. Le lendemain je voyais le papa chez moi et je lui ai demandé si lorsqu'il était plus jeune... il est devenu tout rouge et m'a confié qu'évidemment il avait bien eu quelques petites aventures et qu'il avait eu trois blennorragies, seulement! Le remède, naturellement, était très facile. Je n'ai jamais vu que Medorrhinum ait provoqué l'épiphora. Mais c'était le remède étiologique. Et depuis ce jour-là, cette enfant n'a plus jamais eu de larmoiement! Cito-jucunde et celeriter!...

Les naevis chez les enfants sont un plaisir à soigner! J'ai vu des naevis vasculaires comme une noisette, horribles, sur le bord de la lèvre, ou sur la face, ou sur les mains. Et Calcarea gagne ici ses galons. J'en soigne une actuellement aux Indes: elle a un gros naevi sur la joue et depuis qu'elle prend Calcarea, cela diminue d'une façon étonnante. Il faut le donner longtemps à de hautes dynamisations en montant l'échelle de KENT et elles disparaissent alors comme par enchantement!

Le Dr MONNOT nous signale que HERING indique pour l'angiome chez les enfants: Carbo veg.

Je me souviens d'une femme qui avait un angiome caverneux dans la souris (partie charnue de la jambe). Considérant que cela ne regardait pas l'homoéopathie, elle est allée chez un chirurgien qui lui a proposé d'intervenir immédiatement, dans son cabinet. Et ce fut épouvantable car cela saignait de tous les côtés, notre confrère a employé tout ce qu'il avait comme coton, cela n'en finissait plus. Il a bataillé plus de deux heures et il a fallu tellement de fils que finalement il y avait à la main quelque chose d'aussi gros et d'aussi gênant qu'avant... à cause des fils. Quelques mois après, les fils s'étaient résorbés... mais la tumeur avait repoussé et c'était à nouveau comme avant! Je lui ai alors donné Calcarea XM, deux fois à cinq semaines d'intervalle puis 50 M et à partir de là, on a senti la tumeur qui fondait et qui par la suite a pratiquement totalement disparu!

Il y a des enfants qui adorent s'amuser avec le feu. Il faut faire très attention car cela peut être un début de pyromanie. Dans de tels cas, Hepar sulphur agit remarquablement bien. C'est le remède des pyromanes.

Certains enfants sont des révoltés. Quand on les gronde, ils lèvent le poing: Hepar sera alors aussi pour eux un excellent remède.

Pour la question des vers chez les enfants, vous avez à "worms" toute une longue rubrique concernant les oxyures, les ascaris, les taenias. Tout dépend dans ce cas des symptômes que vous trouverez. Un caractère colérique, la pâleur du visage autour des yeux indiquera presque toujours Cina. Bien sûr c'est dans la catégorie Sulfur-Calcareo-Lycopodium que vous trouverez souvent les remèdes pour les vers. Je me souviens d'une concierge qui se plaignait de vertiges, de douleurs abdominales, d'évanouissements et de toutes sortes de malaises. Elle était, par-dessus le marché, une grosse obèse et c'était encore une indication de plus pour Calcareo que je lui ai administré. Et peu après je la revois me disant: "Docteur, je vais beaucoup mieux, mais il y a quelque chose qui m'inquiète beaucoup. Quand je mange du riz, je fais des macaronis"! Elle avait tout simplement un taenia... qui a pris un certain temps à s'éliminer. Quand un ver se présente, n'oubliez pas qu'il ne faut jamais tirer dessus! Vous faites mettre votre patient sur un vase avec de l'eau tiède. Si le remède homéopathique ne réussit pas, la piqûre au Tche inn réussit très bien, surtout le jour de la pleine lune ou le lendemain. Souvent le ver est digéré dans l'intestin.

Il y a aussi des enfants qui mâchonnent en dormant, comme des petits lapins. Vous trouverez ce symptôme dans le répertoire à la page 356 à "chewing motion". Dans la journée cela indique Bryonia; la nuit, pendant le sommeil, c'est Calcareo.

Pour les convulsions, il faut bien observer tous les symptômes. Où commencent-elles: au bras, à la jambe, à la tête? Le pouce est-il en-dedans ou en-dehors du poignet? Comment le malade se tient-il? Il faut rechercher tous les symptômes concomitants: les grimaces, la salivation, les pertes d'urines...etc... Et il faudra alors donner le remède tout de suite après l'accès, jamais pendant.

\*

\* \*